

## Innocent Le Masson

**Philippe Le Masson naquit à Noyon le 21 décembre 1627. Il fut baptisé dans l'église sainte Godeberthe (là où Jean Calvin avait été baptisé). Bon élève, il fréquenta le collège des Capettes, dans la rue de Saint Maurice.**

Il y avait à moins de deux kilomètres de Noyon, en direction de Paris, sur le mont Hérimont, commune de Passel, une abbaye de l'ordre de Saint Bruno occupée par des Chartreux, fondée en juillet 1308 par Renaud de Rouy et son épouse Agnès.

A l'âge de dix-huit ans, il demande à Dom Charles Marcotte de le recevoir comme postulant en cette Chartreuse. Un mois plus tard il entre au noviciat et prend le nom d'Innocent, en hommage au pape Innocent X (1644-1655).

A dix-neuf ans, il prononce ses vœux et devient Profès en 1646.

Il devient alors Vicaire du Prieur et Maître des novices. Soucieux de la vie religieuse de ses postulants, il publiera en 1662 une "Théologie et Morale Pratique".

A la mort de Dom Marcotte en 1663, Dom Le Masson est choisi comme Prieur et le Chapitre Général confirme cette nomination en 1664.

Bâtitteur, il faut modifier les bâtiments de la Chartreuse, en les rendant moins guerriers et austères. La façade de l'église (construite en 1531) est embellie dans un style néo-grec.

Administrateur, il cherchera à aplanir les différents avec les droits féodaux et met en route l'établissement d'un "Terrier".

Soucieux d'aider à la vie religieuse de ses Chartreux, il publie en 1674 une "introduction à la Vie religieuse et parfaite".

En 1672, il est nommé conviseur de la province.

Le R.P. Jean Pego, général des Chartreux, meurt le 15 octobre 1675 et Dom Innocent Le Masson est élu Ministre Général des

Chartreux le 4 janvier 1676. Il quitte alors la Chartreuse du Mont-Renaud, où il vivait depuis trente ans et dont il avait été prieur pendant douze ans, pour rejoindre la Grande Chartreuse (en Dauphiné).

Bâtitteur, il le sera de nouveau car un incendie ravagea les bâtiments de la Grande Chartreuse dont la reconstruction nécessita douze ans de travaux.

Soucieux de l'édification de ses Chartreux et Moniales, il rédigea de très nombreux ouvrages de Théologie ou de conseils utiles à la vie religieuse de chacun. A cet effet, il créa une imprimerie à la Corrierie ou Maison basse.

Il demande alors à toutes les Chartreuses de transmettre tous documents utiles à la mise en forme d'une histoire générale des Chartreux.

Il rédige des statuts de son Ordre ; en 1677, en français pour les Moniales, puis il développe ces statuts, selon les coutumes données à ses compagnons par Saint Bruno, en 1679 (avec une traduction en français pour les Frères). Ces statuts seront étudiés à Rome et acceptés par le pape Alexandre IV en 1688. Un différent s'élèvera avec les Chartreuses d'Espagne qui les refuseront et se sépareront de la dépendance de la Grande Chartreuse (séparation qui durera jusqu'en 1867).

Il fut très actif pour la défense de l'orthodoxie religieuse. Confronté à l'influence de Madame Guyon sur les Moniales. Ne rien faire de son côté et laisser tout faire à Dieu. Il obtint du Pape l'autorisation de visiter leurs couvents pour leur expliquer les erreurs du Quiétisme qu'elles semblaient adopter.

La liberté humaine ne peut



faire que le mal. Et Innocent Le Masson reprenant les positions du Concile de trente sur l'Augustinus, s'attaqua avec vigueur aux thèses défendues par les jansénistes.

Il intervint aussi pour défendre l'unité de l'église contre l'idée du Gallicanisme. Le Rigorisme, rendant impossible l'approche des sacrements fut plus facile à combattre.

Les responsabilités de sa charge, cette lutte continuelle et les inconvénients de l'âge l'accompagneront jusqu'à sa mort le 8 mai 1703 à l'âge de soixante seize ans. Il sera inhumé à la Grande Chartreuse.

58 ans de vie monastique et

27 ans de Ministère Général, pendant lequel il reçut quatre-vingt douze religieux de chœur.

Les écrits du docte Masson Du salut montrent la science. Et sa vie est une leçon De retraite et de pénitence. GACON François (1667-1725)

Docteur Lefranc  
Président de la Société  
Historique  
Archéologique et  
Scientifique de Noyon